

Revista Costarricense de Trabajo Social

Editorial

La Asamblea General de las Naciones Unidas acordó que 1994 sería el año Internacional de la Familia.

El Consejo Editorial y Administrativo de la Revista Costarricense de Trabajo Social, acordaron por la relevancia de la temática en el ejercicio profesional, sumarnos a la celebración del año Internacional de la Familia.

Dentro de este contexto y en una perspectiva de continuidad en la relación a lo anterior, los actores del presente grupo se avocaron a la realización de diversos artículos en relación con la Familia.

Se pretende contribuir a nivel complementario, con el ejercicio profesional sobre el quehacer de los Trabajadores Sociales en este grupo primario.

Con esta publicación, se pretende además entregar un material que posibilite el estudio y discusión a los profesionales en Trabajo Social y áreas afines, el cual puede ser de gran utilidad para el desarrollo de sus actividades, especialmente las relacionadas con la investigación y la promoción social.

Se debe tener presente la situación política, económica y social por la que atraviesan todas las familias del mundo, lo cual nos lleva a cuestionar si en realidad se deben cuestionar los conceptos tradicionales relacionados con la familia nuclear, donde en la actualidad este término ya está superado.

La Comisión de la Revista invitó a los Trabajadores Sociales de nuestro país a enviar diversos artículos sobre la práctica profesional; los resultados de esta convocatoria fueron sorprendentes, no fue posible publicar la totalidad de los artículos recibidos, los cuales serán editados en el próximo ejemplar #5 a publicarse en marzo de 1995.

A continuación se presentan los artículos que cumplieron con los requisitos estipulados en la normativa de la revista, así como su relación con el tema generador de la presente edición.

En la primera parte de la presente edición se incluyen algunas consideraciones sobre las relaciones de género y estructura familiar, elaborado por la Dra. Laura Guzmán, quien realiza un análisis desde el término género, así como la posición y desenvolvimiento de la familia en nuestra sociedad actual.

Segunda parte, Agresión Física a Niños: un aspecto de la cotidianidad, de las autoras Ana Ruiz e Iris Obando, se rescata como principales hallazgos como el menor del sexo femenino es atendido en menor número por agresión física que el varón. El 83.9% de los niños estudiados fueron atendidos en el hogar. Se insta a los profesionales y población en general asumir una actitud agresiva que conlleve a un proceso reeducativo en el cual creen instancias y mecanismos para la disminución de la violencia en los hogares costarricenses.

La tercera parte abarca el enfoque ecológico de la Familia y el Trabajo Social elaborado por la MSc Marilu Mora y la Lic. Dyala Fandiño, quien a través

de su artículo ilustra como utilizar el Trabajo Social el enfoque ecológico en su quehacer con la familia.

La cuarta parte elaborada por la profesora Ana Isabel Mora, se refiere a tres artículos:

1. La Dimensión Cohesión en la vida familiar.
2. Evaluación de la familia con base en los cuatro factores claves de Virginia Satir.
3. Líneas generales para la evaluación familiar.

Hace referencia al nivel de cohesión en el cual posibilite a cada uno de sus miembros la necesidad individual y autónoma de todo y cada uno de ellos. En el segundo artículo se presenta un esquema para la evaluación del funcionamiento familiar. En el tercero se ofrecen las líneas generales para la evaluación de familia elaboradas por las trabajadoras sociales norteamericanas HARTMAN y LAIRD.

Finalmente, se presenta el artículo Los Valores desde un Enfoque Filosófico-Social realizado por la Dra. Sonia Aguilar; su importancia radica en el “hecho de que estos valores se definen de manera general como elementos movilizados o desmovilizados que inciden sobre el actuar humano condicionado”.